
  

Aseguró que el Gobierno hizo 
consultas adicionales en el marco de 
la asesoría que encargó al organismo. 
“Las vamos a responder, pero ese 
trabajo ya está hecho y entregado”, 
reveló. 

POR MARÍA PAZ INFANTE 

Eljefe de la unidad de pen= 
siones de la OCDE, Pablo 
Antolín, aterrizó una vez 
más en Chile hace algunos 
días para participar del se- 
minario de presentación del 
OECD Pensions Outlook 2024 

organizado por CFA Society 
Chile y la Facultad de Admi- 

nistración y Economía de la 
Universidad Diego Portales. 

En entrevista con DE, el 
economista abordó las re- 

formas de pensiones dado el 
objetivo que esperan cumplir. 
Además, habló del trabajo 

que encomendó el Gobierno 
de Chile en el marco del 

análisis de alternativas para 
cubrir el riesgo de longevi- 
dad y aseguró que éste ya 
concluyó. 

- ¿Cómo ve la situación 

general de Chile en términos 
previsionales? 

- Chile está enmarcado 

en la misma situación que 
la mayoría de los países de la 
OCDE. Todos los países están 
intentando hacer reformas 

para mejorar el sistema de 
pensiones y obviamente hay 
distintas opiniones y puntos 
de vista de cómo se tiene que 
hacer. En ese sentido, está 
como el resto de los países 
de la OCDE. 

Hay problemas y discusio= 
nes en muchísimos países. 
Puede que los planteamientos 
que se están discutiendo 
sean distintos, pero al final 
el objetivo final es el mismo: 

cómo reformar para que, 
dados los desafíos a los que 
se enfrentan los sistemas de 

pensiones, se siga pudiendo 
dar pensiones adecuadas a 
los individuos. 

- Ustedes hicieron o es- 

tán haciendo una asesoría 

para el Gobierno en materia 
del seguro de longevidad. 
¿Cuándo termina eso? 

- Vine a Santiago la se- 
gunda o tercera semana de 

agosto, para hablar con Ha- 
cienda, con empleo (Trabajo), 
con los reguladores, con la 
industria, con todo el mun- 
do. Presentamos un reporte 
previsional, incorporamos 
todos los comentarios y en 
tregamos el reporte a finales 
de septiembre. 

- O sea, ¿ya no les que- 
da nada pendiente de ese 
trabajo? 

- Hace un mes nos envia- 

ron algunas preguntas. Las 

vamos a responder, pero para 
nosotros ese trabajo ya está 
hecho y entregado. 

- ¿Cómo vieron la idea de 
implementar un seguro de 
longevidad? 

- El trabajo lo que venía 
a argumentar es que uno 
de los principales mensajes 
de la OCDE es que todos los 
ciudadanos cuando se jubilan 

tienen que estar cubiertos 
por el riesgo de longevidad. 
En Chile hoy, no todos están 
cubiertos, pero hay que tener 
en cuenta que hay una PGU, 
que cubre por el riesgo de 
longevidad a un porcentaje 
bastante elevado de la po- 
blación. 

Lo otro, nos preguntaron 
¿qué es mejor? ¿Hacerlo, 
a través de un seguro de 
longevidad o a través de un 
retiro programado colecti- 
vo? El seguro de longevidad 
sería obligatorio y el retiro 
programado colectivo sería 
voluntario. 

Nuestra respuesta fue: 
el seguro de longevidad es 
mejor. ¿Por qué? Primero, 
porque partimos - y el punto 
de partida es muy importan- 
te- de que en Chile existe un 
mercado de rentas vitalicias, 
probablemente uno de los 
más desarrollados del mundo 

y que funciona muy bien. 
Entonces estaría mal que 

ese sistema se rompiera, ha- 
bría que diseñarlo de tal forma 

que se mantuviera. Si uno 
mete un retiro programado 
colectivo, que es volunta- 
rio, no está resolviendo el 
problema de que todos los 
ciudadanos chilenos tienen 

que estar cubiertos por el 
riesgo de longevidad. Enton- 
ces, olo haces obligatorio, o 
no lo haces. 

Aniveldeimplementación, 
es más fácil implementar 
-dado el punto de partida con 
un mercado de rentas vita- 

licias que funciona bien- el 

seguro de longevidad que un 
retiro programado colectivo 
obligatorio. 

PGU y competencia 
- ¿Cómo ha visto la evo- 

lución desde que tenemos 
PGU? 

- Cuando en la primera 
discusión que tuvimos, con 
la reforma de Bachelet, del 

ministro Rodrigo Valdés, 
nosotros teníamos cuatro 
mensajes: aumentar la tasa 
de contribución, intentar 

  
que un retiro 
programado 
colectivo 
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resolver el problema de las 
lagunas, abordar el tema de 
los fees de las AFP y el primero 
de todosesos era aumentar la 

PGU (entonces Pilar Solida- 

rio) tanto en monto como en 
cobertura. Yeso ha ocurrido y 
nos parece que es una buena 
medida. 

- Con el tema de los fees, 
¿a qué apuntaban en ese 
momento? 

- La gente discutía que 
las AFP cobran comisiones 

muy altas. 

- ¿Mantienen esa reco- 
mendación de mirar lo que 
pasa en términos de las 
comisiones? 

- Sí, esa es una recomen- 
dación que mantenemos en 
todos los países. 

Entodos los países siempre 
argumentamos que hay que 
mirar las comisiones porque 
hay países que son más bajas, 
otros en que son más altas 
y muchas veces tiene más 
que ver con la estructura 
del sistema, que con que los 
fondos de pensiones estén 
cobrando de más y por eso 
hay que mirarlo. El mercado 
de fondos de pensiones no 
es competitivo en ningún 
país. Entonces, cuando un 
mercado no es competitivo 
desde el principio, hay una 
función muy importante del 
regulador y del supervisor 
de hacerle un seguimiento 
constante. 

- En el resto delos países, 
¿hay alguno que tenga esta 
idea de licitación del stock? 

- Que yo sepa no, pero no 
estoy seguro.
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